

El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 1'00
Robaja proporcionada al número de inserciones.

Solo en anuncios de publicidad

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 18.

Mahón, jueves 21 Abril de 1898.

N.º 5003

SECCION POLITICA

La guerra por mar

Cómo debe pelear España

El último número de la «Fortnightly Review», de Londres, publica un interesante artículo, que suscribe Mr. Fred. T. Tane, en el que, con motivo de la voladura del «Maine» y de las consecuencias de tan lamentable suceso, se hace un examen comparativo de las fuerzas navales de España y de los Estados Unidos.

Respecto a las causas de la explosión del buque americano, opina el articulista que, si bien en el momento en que escribe la cuestión está todavía *sub judice*, no le cabe duda que para la República americana España será siempre la autora de la pérdida del «Maine». Los hechos, como es sabido, han confirmado plenamente esta presunción.

Por lo demás, dice el único punto realmente claro es que es imposible tener una prueba absoluta de la causa de la explosión. La deducción de que si las planchas de blindaje están dobladas hacia fuera, la explosión ha sido de dentro afuera, y si al contrario, de fuera adentro, es sólo una prueba de carácter negativo; no sólo a causa de las explosiones secundarias, cuyo orden no es posible determinar, sino también porque donde las planchas no sean muy gruesas, la presión del agua podría muy bien haberlas vuelto hacia adentro, aunque la explosión hubiera sido interna.

Perdone el respetable articulista inglés si este modesto «Mercantil Valenciano» se atreve a decirle que no es cierto que sea imposible una prueba material de las causas del siniestro, y menos que no haya otros argumentos que los que se deduzcan de las abolladuras de las plantas de blindaje. Es preciso saber lo que debía ser un torpedo capaz de producir aquella catástrofe y cono-

cer los efectos que siempre produce el disparo de un torpedo, para ver tan claro como a la luz del día que es absurdo é irracional admitir ni siquiera en hipótesis la villana acusación de los marinos yankees.

Y ahora sigamos viendo lo que dice el revistero inglés.

Examinando las fuerzas navales de España y de los Estados Unidos, en que haciendo el análisis de los barcos, uno por uno, afirma que el mejor de nuestros buques, el «Pelayo», es superior al «Dowa», que es el mejor de la escuadra americana, hace el siguiente resumen:

España tiene un crucero de primera; América, dos; el mejor de estos barcos es el español. Cruceros de segunda, España tiene dos, y los Estados Unidos, 10. Cruceros de tercera tienen tres cada una de las dos naciones, y de clase inferior, España tiene nueve y los Estados Unidos 12.

Además, España tiene ocho cazatorpederos, cuatro destructores y una docena de torpederos, mientras que los americanos, contra esto, solo tienen dos torpederos.

Con estos datos, no se necesita calcular mucho para deducir que España no puede, por el momento, luchar en batalla formal con los Estados Unidos, sino que debe prepararse para una lucha larga en la que la táctica de guerrillas será para ella la mejor. Sólo podría batir la escuadra americana á costa de todas sus principales unidades, ó poco menos; y todavía le quedaría á los Estados Unidos una formidable escuadra de acorazados para la defensa de las costas.

Si España quiere obrar con prudencia debe, resueltamente, evitar toda acción general, limitándose á prolongar la campaña, sin procurar dar ningún gran golpe, sino haciendo esfuerzos aislados con sus dos mejores buques y sus barcos menores.

El presente espíritu de los marinos españoles es favorable á este género de lucha.

Los pueblos de la costa americana sufrirían mucho con la guerra llevada de este modo, y el «Pelayo» y el «Colón» podrían casi con impunidad hacerla en esta forma durante bastante tiempo.

Mientras los acorazados americanos se mantengan juntos no es probable que den caza á los dos barcos españoles, pues los buques sueltos tienen más movilidad que una escuadra, y los otros barcos españoles serían más que suficientes para impedir que el bloqueo de la Habana fuera tal; que no pudieran el «Colón» y el «Pelayo» volver allí para hacer carbón.

Fueran cualesquiera las medidas adoptadas por América, serían costosas, y los gastos juntamente con la ausencia de una victoria gloriosa, que es lo que seguramente buscaría la democracia americana, pronto harían que el público perdiera la confianza en los almirantes americanos.

Tanmanly Hall ó cualquier otro centro influyente querría dirigir la escuadra y entonces España podría hacer lo que le pareciera, porque los Estados se dividirían en disputas interiores que absorberían la energía que debiera ser aplicada a combatir al enemigo común. Esto, y no una derrota dramática de la escuadra americana, es lo que España se debe proponer.

Que así lo haga, es quizá suponer demasiado. En la campaña de Cuba nada se ha visto con tanta claridad como la aptitud de España para hacer las cosas mal, y no hay razón fundada para suponer que sus almirantes sean mejores que sus generales.

Termina el artículo con las siguientes afirmaciones:

«El valor personal es un detalle secundario por una y otra parte; la táctica, mejor ó peor, será relativamente de poco efecto; la estrategia lo será todo.»

Si España adopta una estrategia mala, no bastarían todas las escuadras de las Repúblicas sudamericanas para hacerla triunfar; pero si la que adopta es buena y la sigue con consis-

tencia, entonces podría llegar el día en que los patriotas de los Estados Unidos renegasen del día en que se le ocurrió al Tío Sam meter el dedo en el avispero de Cuba.

(«El Mercantil Valenciano».)

DESDE MADRID

Nada de aventuras!

Fue una fórmula afortunada. El príncipe de la retórica que la discurre (seale leve la tierra) conocía bien la psicología nacional, nuestra idolatría de la frase, nuestra propensión nativa á prendarnos de la palabra, confundiendo la con la idea. Nada de aventuras! ¿Quién no veía en este programa de política internacional la expresión fiel de la más exquisita prudencia? Quien dice aventura dice peligro. En la fantasía de todo español la palabra aventura suscita la imagen de un hidalgo seco y amojamado, armado de todas armas, cabalero en flaco rocín, juguete de los delirios de su mente, tan pronto derribado por las aspas del molino como maltrecho por los galeotes ó aporreado con los yangüeses. ¡Maravilloso poder de la sugestión oratoria, que hace el genio de Cervantes, al cabo de los años mil, cooperador inocente de la torpe y funesta política del aislamiento!

Hecha la frase, su dominio fue incontrastable. Vano era invocar contra él los fueros del sentido común. En balde se hizo notar que ninguna nación debe ni puede aislarse del comercio internacional, desentenderse de los problemas que agitan al mundo, retirarse al yermo ó meterse monja. En balde se advirtió que menos que á otras conviene tal conducta á la nación que, como España, tiene aún en África, en América, en Oceanía títulos que mantener é intereses que conservar. En balde se predicó que no basta la inacción para conjurar el riesgo, antes suele servir para engendrarle. En balde se demostró que una política prudente y previsora de alianzas internacionales no implica forzosamente la necesidad de embarcarse en locas y temerarias empresas. A todas estas y otras semejantes razones, nuestros profundos estadistas, samididades de ciencia y pozos de sabiduría, contestaban repitiendo gravemente la consabida frasecilla:—Nada de aventuras!

Se va en busca de la aventura; la desventura ella misma nos busca y nos encuentra. Metéos en vuestra casa, atrancad las puertas, tapiad las ventanas, cobijáos allí y permaneced mudos, inmóviles, en medio del silencio y de la oscuridad como el ratón en su agujero. De cierto no irán á buscaros en vuestro escondrijo: da fortuna, el amor, la gloria, ninguno

de los bienes de la vida. Pero la enfermedad, el odio, la miseria, el hambre, el acreedor, el fisco, esos darán con vosotros, y así os habéis embudido en las propias entrañas del planeta. ¿Para qué os habrá servido entonces vuestro aislamiento? Para que la enfermedad os coja sin asistencia, el odio sin amigos, el hambre sin pan, el acreedor sin recursos. No pudiendo renunciar al mal sólo habéis renunciado, aislandoos, á los medios de combatirle.

De la verdad de ese axioma de buen sentido es tan triste como eloquente testimonio nuestra situación actual. Ciertamente no tenemos, gracias sean dadas á la sapiencia de nuestros grandes hombres, compromisos internacionales. Nadie cuenta para nada con nosotros. Somos un cero en el mundo. La doble alianza nos importa tanto como la triple. España puede contemplar tranquila el choque de las grandes potencias, puesta de pechos en el Pirineo. Pero si llega el día de la acción, si la insurrección de Cuba nos desangra, si los Estados Unidos, tras haber aguardado perfidamente la hora propicia, nos ultrajan y despojan, ¿a quién volveremos los ojos? ¿Querrá el Papa en vano mediar en nuestra querrela. Habrá iniciativas pacíficas, inspiradas en privados personales afectos. Interpondrán acaso las potencias sus buenos oficios más atentas á evitar la perturbación de sus propios intereses que obedeciendo á sentimientos de equidad. Todo música. A formalizarse tal intervención, lo que hemos de pedir al Todopoderoso es que no plazca á las grandes naciones europeas protegernos de un modo análogo á como han protegido á Grecia.

Otro gallo nos cantará si hubiésemos, como dicen nuestros insignes estadistas, salido en busca de aventuras. Hubiera España convertido la doble alianza en triple ó la triple en cuádruple, y los Estados Unidos se habrían tentado la ropa antes de meterse con nosotros, y Europa entera, tan temerosa del conflicto general, por el que viene amagada hace cerca de treinta años, habría acudido desde el principio á apagar el fuego naciente. Tendríamos amigos y enemigos; pero unos y otros estarían vivamente interesados en conservar el estatus quo manteniéndonos en nuestro derecho. Nuestros aliados se hallarían dispuestos á todos los sacrificios por conservar una amistad que, en la actual ponderación de fuerzas, sería en su provecho decisiva. Nuestros contrarios temerían la conflagración. Y si el rompimiento llegaba, no seríamos nosotros los que lucharíamos solos con los Estados Unidos, sino el medio mundo civilizado con el otro medio.

¿A qué nos obligábamos en cambio? No ciertamente á pelear aislados, exhaustos ya de sangre y de recursos, con una nación cuatro veces más poblada y cincuenta veces más rica, sino á ayudar un día á nuestros aliados, en la medida de nuestros medios, afrontando en unión con ellos los azares de la guerra, pudiendo perder, pudiendo ganar, obteniendo, según cada probabilidad compensaciones de nuestras pérdidas, seguros en todo caso de que nunca serían nuestros quebrantes comparables con los de un posible desastre sufrido en pleno aislamiento.

renunciado por observar escrupulosamente la máxima prudentísima formulada por cierto grande hombre y repetida luego á porfía por todos nuestros eximios estadistas: nada de aventuras! ALFREDO CALDERÓN. (El Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

En Inglaterra se ha publicado una interesante estadística, comparando el gasto que ocasionan las marinas de guerra de diversos estados, con la importancia del comercio marítimo que sostienen. En él se demuestra, que lo que paga cada contribuyente inglés en concepto de construcción, mantenimiento de la escuadra y defensa de costas, es una cantidad relativamente inferior á la que satisfacen los ciudadanos de otras naciones.

En el citado trabajo, puede también apreciarse el desembolso enorme que para cada país representa el sostenimiento de su flota, y que puede juzgarse por los datos siguientes:

Table with 2 columns: País, Ptas. Inglaterra 550 millones, Francia 300, Estados Unidos 150, Japón 120, Alemania 110, Italia 102, Las demás potencias reunidas 568, Total 1.900

Es decir, que las naciones invierten 1.900 millones de pesetas para defenderse y combatir en el mar, y tienen además que atender á la renovación de tan costoso material, que puede en un momento dado, á causa de un naufragio, un incendio ó una batalla, arruinarse ó destruirse por completo.

Mac-Kinley

El presidente actual de la República de los Estados Unidos, nació en 1844 en Miles, Estado del Ohio. Aunque no tenía más que dieciséis años cuando estalló la guerra de Secesión se le permitió alistarse en el ejército y alcanzó el grado de mayor. Todavía sus compatriotas le designan á veces familiarmente por este título, que, como nadie ignora, se prodiga de un modo extraordinario en aquel país.

El año 1869 abandonó el ejercicio, y utilizando su título de abogado, se dedicó al ejercicio de esta profesión, siendo poco después nombrado procurador del condado de Stark. Como la magistratura no le agradaba, se entregó á la política, que le ofrecía más alicientes.

Empezó á hacerse conocer como apóstol de la templanza, y el alcoholismo no tuvo enemigo más temible que él. En uno de sus programas políticos llegó hasta á ofrecer que haría prohibir no solamente los licóres, sino también el vino en todo el territorio de la Unión. Esto le dió grande autoridad entre las Sociedades de templanza, que por allá son tan numerosas, y con tanto celo se consagran á la propaganda teórica de sus doctrinas. En 1876 fué enviado por el Ohio como uno de sus representantes en el Congreso de Washington; pero ni entonces ni después, ha vuelto á acordarse de aquél programa, en

que prometía hacer á los licóres y al vino tan ruda guerra. En cambio, emprendió una campaña ardiente y encarnizada en favor del proteccionismo americano, con lo cual le fué muy bien. En 1896, no las Sociedades de templanza, sino los que salen favorecidos con la protección, le llevaron á la presidencia de la República.

Relativamente pobre, Mac Kinley vivió largo tiempo con el producto de su bufete, hasta que hace veinticinco años se casó por amor con la hija de un rico banquero de Cantón. El presidente de los Estados Unidos es de elevada estatura y muy fornido; tiene la nariz gruesa y los pómulos salientes, y dicen por allí que en la figura se parece á Napoleón. Tal vez los españoles consigan que se parezca en otra cosa.

CORREO DE HOY

Ultimos Telegramas

Discurso del Sr. Sagasta

Madrid 19, 5:50 t. En el salón de sesiones del Senado se ha leído el discurso del Sr. Sagasta.

El presidente del Consejo ha pronunciado un breve discurso, trascendental por las circunstancias presentes. En los tiempos de mi zambino dijo el Sr. Sagasta—están para recordar ahora prácticas antiguas en la preparación de una legislatura; pero algo hay que hacer.

La premura de las circunstancias prosigue—me han impedido reunir por separado á los señores diputados y á los señores senadores. Poco hablaré—añade—pues la gravedad de las circunstancias demanda hechos y no palabras.

Ahora hay quien quiere manchar la limpia historia de esta nación hidalga con una calumnia que llena nuestros pechos de indignación ante la vieja que demuestra que nos, la danza. (Aplausos fréneticos.) Madrid 19, 6 t.

De lo que se trata ahora—prosiguió el Presidente del Consejo—es de agruparnos todos los hijos de España para repeler con brío cualquier osado que atentara á nuestra integridad, como hicieron nuestros padres, en frente de atentados menos odiosos que los que acaso se preparan.

Procurémos los recursos necesarios para la defensa y para el ataque. El Gobierno—afirma solemnemente el Presidente del Consejo—está tan resuelto á no procurar la guerra, como á no rehuirla. (Aplausos.) No quiero hablar más—concluye diciendo,—porque no quiero robar el tiempo que es necesario para asuntos de mayor importancia.

Una salva de aplausos estrepitosos acoge la peroración del Sr. Sagasta.

Ultimas impresiones

Madrid 19, 6:15 t. Los ministros están cambiando impresiones. Se comenta de un modo entusiasta el discurso que ha pronunciado el presidente del Consejo en la reunión de las mayorías.

Dimisión de un viceconsul

Madrid 19, 6:10 t. Ha dimitido el viceconsul de los

Estados Unidos en Madrid el Sr. Figueroa Hernandez. Era primer oficial de la Legación.

España y los Estados Unidos

El discurso del Sr. Sagasta El «Oquendo» y el «Vizcaya» Madrid 19, 7 n.

Los marinos están estuasiados con la nueva fase que decididamente toma nuestro conflicto con los Estados Unidos.

—Hoy se comunica la noticia de que llegaron á Cabo Verde el «Vizcaya» y el «Oquendo», procedentes de Puerto Rico.

—La agitación en Madrid es extraordinaria.

La agitación por la apertura de las Cortes ha venido á echar leña al fuego el discurso del Sr. Sagasta, que se lee ahora en corros por las calles, con aplauso general.

Acercá de los antecedentes de este discurso se me cuenta que el Gobierno ha querido tener confirmación de las palabras escritas en la resolución del Congreso de Washington acerca de Cuba.

Por esta se ha hecho cablear por el Sr. Polo de Bernabé la transcripción del párrafo que dice que Cuba es y debe ser libre.

Entonces se reunieron los ministros, se enteraron del despacho de nuestro representante en Washington y acordaron con el Presidente el tenor del discurso que iba á dirigirse á las mayorías parlamentarias.

Los políticos españoles

Madrid 19, 9:15 t. Hay ansiedad por conocer las resoluciones decisivas de los Estados Unidos.

Tiénesse la seguridad de que los jefes de nuestros partidos políticos no han de combatir al Gobierno, hasta que le hayan concedido las Cortes los medios necesarios para afrontar la situación para el bien y la honra de la nación.

Supónese, no obstante, que el señor Pi y Margall no se abstendrá de formular una protesta contra el mal rumbo que, á su parecer, ha tomado el Gobierno en los asuntos exteriores.

Los romeristas van repitiendo que ha fracasado del todo este Gobierno; venido para darnos la paz en Cuba y evitar un conflicto internacional; para traernos después de tantos tropiezos, á una tremenda crisis.

Mr. Woodford se despide

Madrid 19, 10:15 n. Decía no hace mucho el ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en Madrid, que ignoraba todavía oficialmente las resoluciones del Congreso federal.

No obstante, Mr. Woodford ha prescindido ya de sus alardes de confianza en una solución pacífica de la crisis hispano-americana.

Declara el ministro que no sabe cuales serán las órdenes que le enviará de un momento á otro su Gobierno, por lo que sigue en la legación exactamente como el mes pasado.

Pero el ministro y el primer secretario Mr. Sickles lo tienen todo para cesar en sus funciones así que se avise que queden en suspenso las relaciones diplomáticas con España.

Inmediatamente se arbolará en la legación de los Estados Unidos la bandera de la Gran Bretaña y se hará cargo del archivo la embajada británica.

El secretario particular de mister Woodford tiene ya preparadas las tarjetas del general con el p. p. c., para despedirse de sus colegas en el cuerpo diplomático acreditados en Madrid.

Demostración franco-española.

Madrid 19, 10'15 n. Los oficiales de la Infantería de Marina francesa del Departamento ó Prefectura Marítima de Tolón, reunidos para recibir á los de la última promoción, envían á la Infantería de Marina española el testimonio de su viva admiración y de sus fervientes deseos para que salgan gloriosamente de la guerra que se quiere imponer á España.

Esta comunicación ha sido transmitida oficialmente, habiendo contestado á ella la Infantería de Marina española enviando á los franceses la expresión de su gratitud por el saludo.

Lo que quieren los Estados Unidos

He aquí la traducción literal de la resolución de las Cámaras de Washington sancionada por el presidente Mac-Kinley.

«Considerando que el pueblo cubano es de derecho, y debe serlo de hecho, libre é independiente»

Considerando que la guerra que hace España en Cuba causa tanto daño á los intereses comerciales y territoriales de los Estados Unidos; que es de un carácter tan cruel, bárbaro é inhumano que impone á los Estados Unidos el deber de exigir á España que retire inmediatamente de Cuba y de las aguas cubanas sus fuerzas de tierra y de mar, lo cual ha de exigir el Gobierno de los Estados Unidos.

Por las presentes resoluciones, el Presidente ha de tener la autorización, la facultad y el mandato de emplear si es necesario todas las fuerzas de mar y tierra de los Estados Unidos para lograr el objeto indicado.»

Segun en otra resolución la enmienda Turpie que reconocía como un Estado organizado el de la titula da República cubana: enmienda desechada en votación definitiva por las Cámaras.

MAHÓN

Alcaldía de Mahón

El Sr. Gobernador Civil de la Provincia en telegrama de hoy me dice lo que sigue:

El señor Ministro de la Gobernación en telegrama de anoche me dice lo siguiente:

Se ha verificado la apertura de las Cortes con arreglo al ceremonial acordado y con toda solemnidad. En la lectura del discurso de la corona de vigorosos tonos y de sentidas manifestaciones, ha producido verdadera emoción en el ánimo, y los reyes han sido aclamados cariñosamente por los Cuerpos Colegisladores y público como demostración de adhesión y lealtad al trono en estas circunstancias de prueba para la nación.

Lo que he dispuesto se publique para conocimiento de los habitantes de esta ciudad.

Mahón 21 Abril 1898.—J. Biale Coll.

Sabemos que nuestro distinguido amigo D. Rafael Prieto y Caules, al

despedirse en Barcelona del capitán del vapor «Menorquín», entrególe ochenta pesetas, encargándole las distribuyera entre los tripulantes del buque de su mando.

Poco mas de las diez de esta mañana serian cuando ha llegado junto á su fondeadero el vapor correo «Menorquín», conduciendo las dos compañías del 1.º Regimiento de Zapadores Minadores.

En el muelle confundidos con una extraordinaria concurrencia, hallábanse casi todos los jefes y oficiales francos de servicio, con objeto de recibir á los expedicionarios destinados á esta guarnición.

El Excmo. Sr. Gobernador Militar y algunos jefes superiores pasaron á bordo del vapor, y la música del Regimiento amenizó el desembarco de las fuerzas tocando las piezas siguientes: Pasodoble «Marcha de Cádiz», Wals «León», Jota «Viva Navarra», Polka «Mi María».

Desembarcadas que fueron las dos compañías, recibieron la orden de dirigirse á los cuarteles de Villa-Carlos, subiendo por la Rampa de la Abundancia, Plazas de la Pescadería, Carmen y Principe, para entrar en la calle del Castillo, al compás del pasodoble «Viva mi Niña» tocado por la música del Regimiento y seguidos de un público numeroso que les acompañó hasta la entrada de la carretera del pueblo, donde debían acuartelarse.

Por nuestra parte damos la más cordial bienvenida, asegurándoles de antemano, que entre nuestros paisanos encontrarán las simpatías, á que siempre se ha hecho acreedor el hidalgo soldado español.

Estos días ha llamado la atención del público un retrato hecho al lápiz por el jóven José Gomila de San Cristóbal, representando á nuestro querido amigo D. Rafael Prieto y Caules que se halla expuesto en el establecimiento «La Vid», calle Nueva.

Su gran parecido y la limpieza del trabajo, revelan una gran disposición en el autor, á pesar de ser casi un niño y de haber dedicado al estudio tan solo tres ó cuatro días al mes con motivo de vivir tan apartado de esta capital.

Felicitemos al novel artista.

Procedente del ejército de Cuba y con licencia por enfermo ha regresado el oficial de Oficinas militares don Gregorio Quesada, en el vapor correo de esta mañana.

Sea bien venido

Con destino á las Baleares debían ser embarcadas el martes en Barcelona, un crecido número de tiendas de campaña y material de guerra.

Por el guardia municipal Blanco y á virtud de orden del Sr. Juez municipal, han sido encerrados en el cuartel de detenidos, dos muchachos, que se dedicaban á apropiarse las naranjas de un huerto ajeno á su propiedad.

Esta tarde á las tres debía reunirse la Junta Directiva de «La Marítima», con el fin de ver si el vapor «Menorquín» podría ser utilizado para el transporte de tropas que desde el continente deben venir á esta ciudad, con objeto de reforzar la guarnición.

Acompañado de su distinguida señora, ha llegado en el vapor correo de hoy nuestro particular amigo don Ramón Menendez, exdirector de sanidad marítima de Bonanza, y destinado de secretario al Lazareto suyo de este puerto.

Dámosles la mas cordial bienvenida.

Es tanta la afición despertada en esta ciudad hacia el sport ciclista, que el vapor llegado hoy ha sido portador de un regular número de máquinas de dicha clase de vehiculos.

En la calle Cos de Gracia n.º 87 se ha establecido un salón modelo para peinar señoras, cuya falta era notoria en esta ciudad. Se peinará también á domicilio con los últimos adelantos del arte, dando el correspondiente aviso en la citada casa.

A las diez y cuarto de esta mañana ha atracado al sitio de costumbre el vapor correo «Menorquín», procedente de Alcudia y Barcelona, con la correspondencia, 208 pasajeros y carga general.

Se ha extraviado un billete del Banco de España de 25 pesetas, desde el Cambio Mahonés al Banco de Mahón.

Se gratificará á la persona que lo presente en esta imprenta ó en el casino Consey.

El domingo próximo tendrá lugar un lucido baile de sociedad en el casino Unión Republicana, el cual dará principio á las nueve de la noche.

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorquín»:

De Barcelona.—D. Gregorio Quesada, José Baltá, Francisco Piris, Francisco Terrés, Victoriano Mesquida, Bartolomé Bagur, Carlos Lluch, José Pascual y esposa, Diego Fernandez, Arturo Perez, Jaime Borés, Isabel Juan, Angel Argüelles, Magdalena Villanova, 4 oficiales ingenieros, 164 individuos de tropa, Juan Espi y Pedro Mascaro, Juana Cardona y Antonio Pons, Antonio Rosell y J. Vila, Francisco Victory y Antonio Alcover.

De Alcudia.—D. Luis Reñés, Jaime Torte, Miguel Barceló, Guillermo Mesquida, Tomás Payeras, Arnaldo Capllonch, Antonio Llebrias, Eusebio Ferrer, Pedro Gelabert, Juan Florit, José Gras, Pablo Cardona, Francisco Alberti, Antonio Pons, Joaquín Vázquez, Pablo Ruiz, José Targuil.—Total 208.

Aviso á los Sres. Cargadores

El pailebot ESTELA al mando de su patrón José Guerrero se halla en Barcelona á la carga para esta.

Para informes y demás dirigirse á sus consignatarios en Barcelona señores Moll Corominas y en esta viuda é hijos de Miguel Estela Rampa Abundancia 45.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 20 De Barcelona en 4 días, pol. gol. esp. «Salvadora», de 79 tons., pat. D. Linares con 6 trips, y cemento.

Día 21 De Alcudia y Barcelona v. c. «Menorquín», cap. D. Tito Ginart, con 24 trips, 208 pasg. efectos y la correspondencia.

1898
Hoja del Calendario para mañana
Abril 22 Viernes
San Pedro Armengol y San Sotero papa.
Sale el sol á las 5'13.—Pónese á las 6'45.
Luna: Sale 5'52 M.—Pónese 7'30 N.

Sección Telegráfica
(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 21, 7'10 m. Cablegrafían de Washington que las Cámaras de representantes han aprobado unánimemente el proyecto, autorizando movilizar los voluntarios.

Los preparativos de guerra se redoblan activamente.

Madrid 21, 7'15 m. Otro telegrama de Washington anuncia que Estrada Palma presidente titulado de la Junta Cubana y un delegado de Máximo Gómez conferenciarán con el general americano Miles para preparar el plan de campaña en la isla de Cuba.

Madrid 21, 10 m. Anoche tuvo lugar una reunión de los principales republicanos en el domicilio del marqués de Santa Marta.

La minoría carlista reunióse en casa del marqués de Cerralbo.

En ambas reuniones predominó la nota patriótica.

Cambio Mahonés

Barcelona 21, 10'40 m.

Interior,	44'00
Exterior,	51'00
Cuba 86,	47'00
90,	37'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Día 21 Pap.

Industrial Mahonesa	00'00	18'00
Banco de Mahón	34'00	35'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	102'00	104'50
Marítima	90'00	98'00
Maquinista Naval	00'00	93'00

Anuncios

ADMINISTRACION
Calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José 69

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipograficos
y de informacion

BICICLETAS «BADENIA»

Sin rival en solidez, elegancia y precios limitadissimos
Se facilitan catálogos al que los desee

REGIS. EN EL N.º 11.000 DE LA CLASE 1.ª DE LA LEY DE PATENTES DE 1877

Juan T. Vidal, Deyá, 1, Mahón

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios, fundada en 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA DE REAL ORDEN

Capital social: 10.000.000 Francos
Reservas: 9.635.000 Francos
Primas a cobrar: 75.183.878 Francos
Total de garantías: 94.818.878 Francos
Director: D. E. GES
Subdirector en Mahón: D. FEDERICO CARDONA, calle de Gracia, 45

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIMÉ I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito
Pildoras orientales
Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que se puede tomar a todas horas, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Temporalmente disminuyen una dosis de estas pildoras sin rival y se desvanecen al momento en su origen, todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, el remedio más eficaz y seguro que jamás se haya conocido para la curación de una mala salud.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

Y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flogedades de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarros, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentifrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.
Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ALQUILAR

Lo están en esta ciudad las casas números 22, 24 y 26 de la calle del Arco, junto a la plaza de la Pescadería, la casa número 21 calle de San Elías, y la casa número 47 de la calle de San José.
Informarán en esta imprenta y en el n.º 16, Cuesta de Deyá.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:
Una casa plaza de la Esplanada,

enfrente del paseo, n.º 48, por la cantidad de trescientos sesenta duros, y á mas dos casas en la calle de San Nicolás núms. 18 y 20 por la cantidad de quinientos ochenta duros y una fábrica de sifones por la cantidad de trescientos duros. Para informes, Esplanada n.º 48, Mahón.

REPRESENTACION DE LA COMPAÑIA DE CERILLAS

En virtud de lo dispuesto, el pago de las cerillas y fósforos debe efectuarse al contado.
Lo que se hace público para conocimiento de los expendedores de esta compañía.
Mahón 20-Abril 1898—Huguét y Maspoch.

Rafael Seguí, sastre

ofrece sus servicios á sus parroquianos y al público en general.
17 Moreras-17

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

Ptas

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 de la de su publicación.

Precios de suscripción

Ptas

En la isla, un mes adelantado, 1'50. En el resto de España, trimestre, id., 5'00. Ultramar y Extranjero, lo que corresponda, por aumento de franqueo. Número suelto DIEZ CÉNTIMOS.

Año 18.

Mahón, viernes 22 Abril de 1898.

N.º 5.004

SECCION POLITICA

El gran obstáculo

Es una gran desdicha para España la falta de sentido práctico que se revela en todos los momentos de su historia.

No hay pueblo que iguale en patriotismo á nuestro pueblo, y si como está dotado de esta inefable virtud, lo estuviera también del sentido económico que distingue á los anglo-sajones, es incuestionable que no habría en toda la redondez del planeta otra nación más poderosa que la española.

Ahora mismo, en presencia de las graves circunstancias que nos rodean y que, después de todo no son parte para amilanar el indomable ardimiento español, si nuestra fuerza efectiva corriera parejas con la del espíritu, los Estados Unidos resultarían más pequeños aún que lo son á nuestros ojos.

Estos días precisamente han sacado á colación algunos periódicos, por la oportunidad que revisten, los datos del comercio que España hace con la República norteamericana. Entre los diferentes productos que de aquella procedencia recibimos, desuellia, como es sabido, por su importancia el algodón en rama que alimenta nuestras industrias.

Es tan indispensable este textil, que sin él, multitud de fábricas dejarían de funcionar, perdiendo el trabajo ininidad de obreros y una parte considerable de su riqueza: la nación y el Estado.

Tal riesgo no se correría si á su debido tiempo se hubiese implantado en Filipinas el cultivo del algodón. ¿pero ¿á que predicar en desierto?

Cuanto digamos, será sermón perdido.

Y cuidado, que no será porque el país no haya tenido ocasión de persuadirse de que todo el secreto de su vida y de su honra estriba en esos despreciables intereses

materiales que un patriotismo mal entendido pone por debajo del honor nacional, sin comprender, por lastimosa obsesión, que el cuidado de esos intereses es parte integrante del honor nacional.

Las grandes potencias, no son grandes solamente por su poderío militar, sino por la fuerza de su producción y de su comercio.

Francia, Inglaterra, Alemania, Rusia, naciones cuyos créditos superan á sus deudas, poseen sin género alguno de duda, un poder de resistencia infinitamente mayor que el de España, á pesar de que sus naturales no aventajan en pujanza personal á los españoles. Y es porque su fuerza no reside únicamente en el temperamento, sino en la inteligencia, en el entusiasmo por las victorias pacíficas de la industria, en la persuasión de que es una obra patriótica tan meritoria como la de derramar la sangre en los campos de batalla, la de fomentar la riqueza del país.

Este modo práctico y efectivo de servir á la patria, no lo entendemos aún en España, por más que el instinto nos permita barruntar en los casos extremos que lo que se ha dado en llamar impurezas de la realidad ayasallan por ley indeclinable, los más ardientes entusiasmos y la más firme voluntad y el valor más heroico.

Aquí está, cabalmente, el gran obstáculo que se opone á nuestra grandeza; el obstáculo contra el cual se estrellan las virtudes de que con razón se envanece la nación española.

(El Diario del Comercio).

SECCION DE NOTICIAS

Escuadra formidable

Aunque estos días se han publicado varias noticias de la marina de guerra española, los continuos aprestos que se hacen vienen á variar los datos, aumentándolos en favor de nuestro poder naval.

Por eso con las últimas noticias publicadas formamos una lista completa de los barcos que van á prestar servicio en Cuba, que afortunada-

mente constituyen una escuadra formidable, que bien puede llenarse de esperanzas de triunfo sobre la armada yankee.

En Cabo Verde, para marchar á Puerto Rico y luego á Cuba, se pintarán de hoy á mañana los acorazados «Vizcaya» y «Oquendo», procedentes de la Habana, y la escuadra que ha salido de la Península, compuesta de los acorazados «Colón» é «Infanta María Teresa», dos destructores «Terror», «Furor» y «Plutón» y los torpederos «Ariete», «Rayo» y «Azor».

También va con estos barcos el trasatlántico «Ciudad de Cádiz», convenientemente armado.

En los puertos de Cuba tenemos los cruceros de segunda «Marqués de la Ensenada», «Alfonso XII», «Reina Mercedes», «Infanta Isabel», «Isabel II» y «Conde de Venadito».

También tenemos en Cuba cinco trasatlánticos armados, que son: «Méjico», «Panamá», «Villaverde», «San Agustín» y «San Domingo».

A estos importantes elementos de combate se unirá en breve la segunda escuadra que saldrá de Cádiz y la componen: los acorazados «Pelayo», «Carlos V» y «Victoria», el crucero de primera protegido «Alfonso XIII» (si resultan bien las pruebas), los destructores «Osado» y «Proserpina», el cazatorpederos «Destructor» los torpederos «Habana», «Retamosa», «Barcelona», «Orión» y «Alcón» y el aviso «Girarda».

Para mandarlos también á Cuba se están armando ya tres trasatlánticos que son: el «Alfonso XII», el «Alfonso XIII» y el «María Cristina».

Dentro de poco se habrán montado cañones en nueve trasatlánticos más.

Los trasatlánticos «Colombia» y «Normandía», recientemente adquiridos, en Alemania, serán convertidos en cruceros de primera no protegidos.

Como los acontecimientos no se precipiten y tengamos tiempos de mandar á Cuba los barcos que se preparan, podremos desplegar en línea de combate una escuadra formidable, compuesta de barcos nuevos, que por sus condiciones y el valor y la pericia de nuestros marinos, está llamada á dar gallarda muestra del poder naval de España.

mo se supo la ruptura de relaciones hubo un júbilo inmenso dándose vivas á España y mueras á los yankees.

Madrid 21, 12 m.

A las 7 y 20 minutos de ayer noche embarcó el señor Polo de Bernabé en dirección al Canadá.

Los yankees van reclutando artilleros y marinos, pero les faltan barcos.

Madrid 21, 5'16 t.

Se ha reunido el Consejo de Ministros bajo la presidencia de S. M. la Reina. En el se ha dado cuenta de las resoluciones comunicadas por Mr. Woodford, acordándose que si presentase el ultimatum no se le recibiría sino que se le entregarían los pasaportes.

Madrid 21, 6'40 t.

En el Consejo celebrado en Palacio el Sr. Sagasta ha hecho el resumen de la política y aconsejó á la Reina Regente que oiga las opiniones de los prohombres de la política y jefes del ejército y de la armada.

Madrid 21, 6'50 t.

Mr. Woodford ha salido hoy de Madrid.

Ha corrido con insistencia el rumor de que Inglaterra se había aliado con los Estados Unidos, pero esta noticia ha quedado desmentida en los centros oficiales y centros políticos.

Cotización Oficial

Madrid 21 Abril 4'00 t.

4'7 interior 44'40

exterior 55'00

(SERVICIO PARTICULAR) Amortizable 52'50

Cubas 1886 51'00

1890 41'50

Banco España 270'00

Tabacalera 181'00

París á la vista 00'00 á 00'00

Londres id. 00'00 á 00'00

Aduanas 67'00

Filipinas 58'00

B. FABREGUES, IMPRESOR

Calle Nueva n.º 25

Sección Telegráfica

Madrid 21, 11 m.

Según telegrama que acaba de recibirse se ha verificado en Matanzas entusiasta manifestación preparándose otra que será imponente.

En la Habana tan luego co-

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
Calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José 69

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

CAJA DE AHORROS Y PRESTAMOS

DE MENORCA

16, Anuncivay, 16

200 á 1000 Duros se prestan sobre alhajas de oro y plata al 8 p. 8 anual

INTERESANTE—Esta Sociedad devuelve á sus dueños el sobrante de las alhajas caso que no

Colosal prima pagamos por monedas de oro

Compramos á altos precios alhajas antiguas de oro

No confundirse, en la Caja de Ahorros, calle Anuncivay, 16

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIMÉ I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está en generalizada por la facilidad que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras, que se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuetas exclusivamente de vegetales, son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el prospecto, que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas, en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer, y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Contra los herpes

Y demás humores así internos como externos, recomendamos encarecidamente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuántos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó desearde de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

REPRESENTACIÓN DE LA COMPAÑIA DE CERILLAS

En virtud de lo dispuesto, el pago de las cerillas y fósforos debe efectuarse al contado.

Lo que se hace público para conocimiento de los expendedores de esta compañía.

Mahón 20 Abril 1898.—Huguet y Maspoch.

Rafael Seguí, sastre

ofrece sus servicios á sus parroquianos y al público en general.

17-Moreras-17

PARA ALQUILAR

Lo están en esta ciudad las casas números 22, 24 y 26 de la calle del Arco, junto á la plaza de la Pescadería; la casa número 21 calle de San Elías, y la casa número 47 de la calle de San José.

Informarán en esta imprenta y en el n.º 16, Cuesta de Deyá.

PEINADORA

Salón modelo para peinar señoras. La señora que desee ir elegante de la cabeza puede disponer de esta su casa. Cós de Gracia n.º 87. Se peina también á domicilio además de dicho salón.

Imprenta de Bernardo Fabregues.